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“让我们来看这件商中期的兽面纹

斝。修复前，它只剩下12件碎片，残缺面积

超过一半。我们采用3D扫描技术，全方位

记录文物形貌数据，再利用同时期同类型文

物做数据分析，实现了精准建模和虚拟拼

接。”昨天下午，第36次上海市市长国际企业

家咨询会议（IBLAC）成员参观上海博物馆

东馆，工作人员向嘉宾讲解如何将传统技

艺与现代科技相融合。博物馆精美的藏品

和文物修复师精湛的技艺，给嘉宾留下深

刻印象。

嘉宾们兴致盎然地参观了古代陶瓷馆

和文保修复馆。在古代陶瓷馆，大家很好

奇藏品花纹图案的象征意义。工作人员一

一解说，说到“粉彩蝠桃纹瓶”器身以粉彩绘

寿桃与蝙蝠，寓意福寿无边时，嘉宾纷纷拿

出手机、相机捕捉藏品之美。离开陶瓷馆

时，大家还排队轻轻触摸一件清代康熙年

间的青花瓷瓶，小心翼翼地感受瓷器特有

的质感。

文物保护修复技艺属于非物质文化遗

产的范畴。上海博物馆目前已拥有2项国

家级非物质文化遗产代表性项目和9项上

海市非遗代表性项目。在文保修复馆的器

物修复实验室，修复师正在修复一尊站立

的女性雕像。据介绍，这尊雕像出自明代，

部分脱落。“通过显微镜观察，发现剩余的装

饰层也有开裂脱落的风险，主要的干预措

施是清洗和加固。比如，用弱酸性溶液去

除锈蚀产物，同时保留青铜器原有的表面

光泽。对原始制造和历史艺术信息的尊

重，帮助我们完成了许多困难的修复任务。”

瑞士再保险中国区总裁尚卓博对修复

师的手艺赞叹不已。“我两周半前刚搬到中

国，一切都看着新鲜。上博东馆在这么短

的时间内建成，展览内容又如此丰富，从各

种各样的文物中可以看到非常悠久的历

史，令人印象深刻。”

随后，嘉宾步入上博东馆的屋顶花园，

一段美妙的琵琶音乐响起。大家共同欣赏

了《春江花月夜》《彩云追月》《茉莉花》等名

曲，琵琶艺术（浦东派）也是国家级非物质

文化遗产项目。大会主席、罗氏集团董事

会主席施万说：“能到上海参加市长咨询会

议太棒了。我们有很长一段时间没有见

面，通过大会又一次相聚，一起讨论如何共

同努力推动创新，建立国际桥梁进行合作

和研发。” 本报记者 叶薇

第36次上海市市长国际企业家咨询会

议今天举行。昨天，与会的蒂森克虏伯集团董

事会主席兼首席执行官米格尔·洛佩兹和阿迪

达斯全球首席执行官比约恩·古尔登接受记者

采访，表达对本次会议的期待，并对上海的发展

提出真知灼见。

老朋友新思考
米格尔 ·洛佩兹是第二次出席上海市咨

会，但是，蒂森克虏伯已经参加了十余次上海

市咨会，是上海的老朋友了。

“上海有实力牵头开展引领性

科技创新，加速科技成果高效转

化。但是，在吸引更多国际一流创

新资源融入中国创新生态、开展前

瞻性科技合作等方面，仍存在进一

步优化的空间。”米格尔 ·洛佩兹表

示，中国正在大力推动新质生产力

发展，在绿色转型时期，更需要技

术创新和产业链的紧密合作，因

此，今年蒂森克虏伯带来的建议，

聚焦于如何促进更高层次的国际

科技合作。

“上海作为世界上最发达的地

区之一，是发展前沿科技的理想之

地。正因为如此，我们才会建议进

一步完善这一生态系统。”米格尔 ·

洛佩兹表示，上海可在现有创新优

势基础上，吸引更多全球顶级创新

资源进入自己的生态系统，加速科

研成果转化。在这方面，德国弗劳

恩霍夫应用研究促进协会是一个

可供参考的案例。“这个协会全球

著名，在推动应用科学研究与产业

化方面，有着完善成熟的研究成果

和转化机制。”他建议，上海可推动

建立一个非营利性质的国际化应

用研究创新机构，作为连接基础科

学与应用的平台和桥梁，助力推动

科技成果有效转化。这一机构应

具有科学的组织管理、专利保护和

科研成果转化机制，以及可持续的

人才发展和培养模式。它还要特

别重视企业在科技成果转化中的

作用，使它们能够有机融入。

谈及第二次参会，米格尔 ·洛

佩兹表示：“上海市咨会给了跨国

企业一个和市政府领导直接对话

的机会，使政府和企业能够更深入

地了解彼此。尤其是在当前复杂

的全球局势之下，经济动荡之时，这样的直接

交流能让政府更了解企业诉求，而企业也可

以为政府提出更多发展思路。”

近年来，蒂森克虏伯在华投资保持在每

年10亿元。最近，又对其汽车系统技术业务

增资5000万元，以拓展新能源汽车的电池生

产工艺。上海及长三角周边地区，正是其投

资重镇和业务发展的重点区域。

米格尔 ·洛佩兹表示，蒂森克虏伯在中国

形成今天的业务格局，得益于上海得天独厚

的地理位置，开放包容的营商环境和亲商文

化，以及长三角地区完善的上下游产业链。尤

其重要的是，上海聚集了众多高端研发资源和

人才，是许多跨国企业区域总部所在地。“这种

集聚效应，为我们开展业务带来诸多便利。未

来，蒂森克虏伯希望能够抓住中国的绿色发展

机遇，获得在华发展的更多动力。”

从短板到跳板
作为首家参与市咨会的体育行业跨国企

业代表，今年也是比约恩 ·古尔登首次作为特

邀嘉宾亮相，他准备就上海如何打

造全球著名体育城市建言献策。

“上海可以考虑联合全球跨国企

业、创新先锋企业、知名学术机构、

著名体育传播机构，以及体育科技

领域的国际智库，共同搭建全球体

育科技创新生态联盟，以科技赋能

上海全球著名体育城市建设。”

2024年是国际体育大年，也

是上海基本建成全球著名体育城

市的战略关键年。2015年出台的

《上海市人民政府关于加快发展体

育产业促进体育消费的实施意见》

明确提出，用十年时间打造全球著

名体育城市目标。

为此阿迪达斯建议，上海可借

鉴纽约、伦敦、东京、巴黎等全球著

名体育城市的发展经验，充分发挥

体育科技潜在竞争力，推动体育产

业全面升级，实现从短板到跳板的

转化。

比约恩 ·古尔登指出，体育的

社会化、生活化和产业化构成了全

球知名体育城市的基石和核心动

力，不仅为体育产业提供内在支

撑，更赋予了它持续发展的外部动

力。他建议，在社会化方面，要积

极借助科技手段，将体育融入城市

更新、拓展公共体育空间、丰富街

头体育运动，不断激发社会创新的

活力；在生活化方面，运动爱好者

将越发重视并选择那些能够满足

个人需求的创新产品，从而激发出

全新的科技消费浪潮；在产业化方

面，希望通过不断的技术革新，加

速产业链和供应链的质量提升和

结构优化，增强产业整体竞争力和

市场响应速度，为上海吸引更多资

金和人才。“我们深信，体育科技创

新的潜力不仅在于激活体育产业本身，也是

连接多元文化、促进国际对话的重要桥梁。”

担任阿迪达斯全球CEO至今，古尔登曾

于去年9月和今年6月两次到访中国。参加

上海市咨会，是他的第三次访华之旅。“每次

来中国，都能感受到这里的新变化，感受到我

们中国市场、中国团队满满的活力。就城市

而言，上海是我最喜欢的城市之一，它的创

新、时尚以及运动氛围都给我留下了深刻的

印象。” 本报记者 张钰芸

第  次上海市市长国际企业家咨询会议

引领范式变革 扩大开放合作
上海市市长国际企业家咨询会议上午举行
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本报讯（记者 叶薇）聆听全球声音，

汇聚全球智慧。今天上午，第36次上海市市

长国际企业家咨询会议在位于北外滩的世

界会客厅举行。今年咨询会议的主题是“引

领范式变革，扩大开放合作，深化新时期上

海国际科技创新中心建设”，市咨会成员和

特邀嘉宾积极分享对上海高质量发展的真

知灼见。

大会主席、罗氏集团董事会主席施万

博士介绍，一些新的公司提交了入会申请，

美国直观医疗公司全球首席执行官盖瑞 ·

古萨特博士今年被接受成为新的市咨会成

员。“作为IBLAC的成员，我们都是各自行

业的创新者。上海专注创新科技，同时上

海也提供良好的环境来吸引像我们这样的

公司能够在这里经营，让我们在中国更好

地开展业务。”

在上午的大会中，欧洲工商管理学院经

济学教授普山 ·杜特发表主旨演讲，从宏观

经济的角度探讨不同国家的创新挑战。“顶

级AI研究机构中很多中国机构都是大学。

但创新不仅来自于大学，也来自于公司。城

市是创新的引擎。研究表明大多数发明者

会搬到明星城市，然后他们的生产率会增长

1倍或者2倍。通过人才的聚集，这些明星

城市不仅高科技领域可以提供就业，零售、

建筑、房地产领域也有很多就业机会。”世界

知识产权组织首席经济学家卡尔斯滕 ·芬克

介绍，在2023年的全球创新指数中，中国在

132个经济体中排名第12，凸显了其在全球

创新格局中的重要性。“中国也是全球创新

指数前30名中唯一中等经济收入体，中国科

学技术集群无疑将继续在塑造全球创新格

局中发挥关键作用推动进步，这不仅将惠及

中国，也将惠及整个世界。”市咨会成员还将

围绕把握科技创新范式变革机遇、持续扩大

科技开放合作、构建国际一流的创新生态三

个专题发表真知灼见。

1989年10月，第一次上海市市长国际

企业家咨询会议在西郊宾馆举行。此后30

多年，“洋高参”从世界各地汇聚上海，奔赴

与这座城市的金秋之约。随着上海对外开

放的深入推进和咨询会议本身影响的不断

扩大，申请加入会议的国际知名大公司越来

越多。现有成员的行业分布也很广泛，几乎

涵盖各个领域。由于具有广泛的行业背景，

成员们长期以来为上海市政府提供了多角

度深层次的真诚建议。上海通过市咨会平

台，聆听世界声音，汇聚全球智慧，在日益激

烈的全球城市竞争中，提升自身的国际影响

力和话语权，以更高水平的开放赢得更广阔

的未来。

■ 嘉宾近距离细看文物


